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Mot de la présidence 
Chers parents du CSS Marie-Victorin, 

C’est avec une grande fierté que je vous présente 

le travail accompli par notre Comité de parents 

cette année encore. Depuis près de dix ans, je 

m’implique dans cet outil précieux qui contribue 

de manière significative à faire avancer la cause 

des parents. Les défis sont toujours nombreux, et 

les enjeux à réfléchir et discuter peuvent parfois 

être déchirants. Mais j’ai toujours plaisir à 

constater qu'il y a constamment des personnes 

dévouées et motivées qui s’engagent à faire 

avancer les discussions de manière constructive et 

remarquable. Soulignons également avec fierté 

que cette année encore nous avons été reconnus 

au niveau national pour notre vision, nos 

initiatives et l’engagement de nos parents… un 

fait qui mérite d’être mis de l'avant! 

Cette gouvernance participative, nous la devons à 

tous ceux qui y participent, gens de coeur, tous 

bénévoles et passionnés. Je tiens donc à remercier 

mes collègues au sein de l’exécutif du comité de 

parents : Mickaël, Stéphane, Atish, Geneviève, 

Nicolas, Johanne, Nathaniel, Karine, Waël et 

Nicolas. Nous devons également reconnaître la 

collaboration exemplaire de la direction de notre 

centre de services. Leur ouverture aux idées et 

questionnements des parents est constante et 

bienveillante. Alors remercions ainsi toute 

l’équipe de la direction générale, du SOTS, du SRÉ, 

du secrétariat général, des ressources matérielles 

et tous les autres. 

Au fil des mois, nous avons continué à remplir 

notre rôle officiel de consultation pour les grandes 

discussions sur les redécoupages scolaires et la 

révision des politiques du CSS. Nos échanges sont 

profonds et, même si nous n’obtenons pas 

toujours l’option ou l’ajustement souhaité, nos 

recommandations influencent distinctement le 

fonctionnement du CSS et nous permettent de 

nous positionner pour l’avenir en mettant les 

préoccupations des parents au cœur des décisions 

à venir. Que ce soit pour les tableaux de bord, les 

plans d’organisation scolaire, les redécoupages, 

les transports, les travaux, les cours d’école, une 

grève ou même une éclipse (!), tous les sujets sont 

abordés avec franchise, transparence et respect… 

et c’est cela qui compte. 

Les parents du comité sont nos yeux et nos 

oreilles, nous permettant de rester collectivement 

vigilants face aux changements imposés par le 

ministère et notre société, aux difficultés 

rencontrées dans nos écoles et aux 

préoccupations de nos 80 000 parents. Ils sont 

également au cœur de notre intelligence 

collective, forts de leur imagination et de leur 

capacité à mobiliser les parents de chaque école 

pour une réflexion constructive. Leur engagement 

est essentiel pour maintenir le cap vers des écoles 

publiques accessibles, bienveillantes, 

accueillantes et enrichissantes pour nos enfants. 

Le CPMV a su poursuivre son mandat principal, 

tout en ouvrant la voie à une implication 

maximale des parents dans leur réseau public. Le 

bulletin des parents, les soirées de formation où 

la participation fait de nous des champions au 

Québec, les conférences, le congrès de la FCPQ, 

l’accès à des associations de parents, le 

développement d’outils d’entraide, la publication 

de ressources… il n’y a vraiment aucune limite à 

ce que notre groupe peut accomplir. Toujours 

présents dans les grands événements tels que 

Primaire en spectacle, les bourses Lucie-Désilets, 

le déjeuner des grands et bien d’autres… Nous 

soulignons également chaque année, de tout 

cœur, la participation essentielle des bénévoles, 
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nous célébrons l’engagement des membres des 

équipes-écoles passionnés et nous reconnaissons, 

à juste titre, ceux et celles qui s’impliquent au sein 

des divers comités constitués de parents au CSS. 

Tout cela depuis de nombreuses années lors de 

soirées de reconnaissance, de palmarès présentés 

en comité de parents ou par des remises de prix. 

En lisant ce rapport annuel, vous réaliserez à quel 

point nous devons être fiers, donc, de notre 

capacité à nous mobiliser et à défendre le point de 

vue des parents dans notre communauté. Ce 

temps, cette énergie, ce dévouement font 

vraiment la différence. 

Une bonne lecture à vous! 

 

 

Nicola Grenon, président 

  

mailto:ngrenon@cpmv.ca
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Membres du Comité de parents 
Établissement Représentant Substitut 
Adrien-Gamache Mickaël Perreault Martine Guay 

Armand-Racicot Matthieu Sirois Marc Boisvert 

des Mille-Fleurs Maxime Cadieux Alex Castonguay-Sasseville 

des Quatre-Saisons Karine Picard Stéphanie Dugas 

Bourgeoys-Champagnat Nadia Taillefer Chantal Bélisle 

Carillon Fabrice Marcoux Nassima Amichi 

Charles-Bruneau Fernard WongKeeSong   

Charles-Le Moyne Sébastien Bibeau   

Claude-Lafortune Nicola Grenon Meran Dibala 

du Curé-Lequin Nicolas Calderon Asselin   

De Maricourt Isabelle Charette Carine Ringuette-Champagne 

de Normandie Émilie Dutil-Bruneau   

des Saints-Anges Marc Delisle   

D'Iberville Nicolas Brosseau Wael Bousselmi 

Félix-Leclerc Maxime Bargiel David Lynam 

Gaétan-Boucher Mélissa Healy Pascal Daoust 

Gentilly  -  Boisé des Lutins Félix Cauchy-Charest Jean-Philippe Beauchamp 

George-Étienne-Cartier Marie-Pascale Giroux Roxanne St-Cyr 

Georges-P.-Vanier Lucie Gougeon Nancy Deslauriers 

Guillaume-Vignal Vanessa Panneton-Dubuque Marianne Csukassy 

De la Rose-des-Vents Assia Nouri Samira Oumaklouf 

Hubert-Perron Mariannick Archambault Marc Villiard 

du Jardin-Bienville Nathaniel Liberge Catherine Valotaire 

Joseph-De Sérigny Hugo Simard   

Internationale de Greenfield Park Philippe Gagnon Wael Bousselmi 

de la Mosaïque Stéphanie Cyr   

Lajeunesse Blanchette Stéphanie   

Laurent-Benoît Atish Woozageer Annie-Ève St-Jean 

Lionel-Groulx Mélanie Morin   

Marie-Victorin Brossard Paul Roqueni Evelyne Rosso 

Marie-Victorin Longueuil David Leblanc   

Maurice-L.-Duplessis Karine Langlois Benoit Lacroix-Vachon 

Monseigneur-Forget Stéphane Farmer Bibiane Teta 

Paul Chagnon Sandrine Wandji   

Paul-De Maricourt Valérie Bourgie Gonzalo Hernandez 

Pierre-D'Iberville Guy Clotaire Nana   

Pierre-Laporte Donald Gagnon Rosalia Flores Monterrey 

Préville Étienne Fournier Chantal Mercier 
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Rabeau Simon Gamache Élyse Casavant 

Saint-Joseph Micaela Paula Tavares Cordeiro   

Saint-Romain Josiane Vachon Dominique Benoit 

Sainte-Claire Brossard Jessica Deschênes   

Sainte-Claire Longueuil Édith Delsemme-Allard   

Samuel-De Champlain Normand Dubreuil Chin Hsia Lei 

Saint-Laurent Mia-Kim Ouimet 
 

Marcelle-Gauvreau Étienne Marcotte Stéphanie Avot 

du Tournesol Roger Djahappi   

des Petits-Explorateurs Marc Lafortune Éric Vachon 

 des Semis Roxanne Gratton Alejandra Odgers 

Tourterelle   Sébastien McKenzie-Faucher 

Mille-Sports Paula Ferrera Jason Bouchard 

Internationale du Vieux-Longueuil Jean-François Morin Carlos Pelaz 

École du Vieux-Greenfield Park Annie Arsenault Jérôme Dongmo 

Marcelle-Robidoux Roxane Moreau Laliberté Jonathan Fortin-Dionne 

Saint-Jude     

Bel-Essor     

Des Remparts     

Jacques-Ouellette Primaire     

Régionale du Vent-Nouveau Nicolas Brosseau   

Saint-Edmond Tania St-Germain Annie Arsenault 

Internationale Lucille-Teasdale Marilyne Pilon Peggy Bachman 

secondaire de L'Agora Alexis Bérubé Julie Vaillancourt 

André-Laurendeau Geneviève Lamoureux Chantal Bélisle 

Antoine-Brossard Gaëlle Goutier Pierre-Antoine Girard 

Gérard-Filion Rania Aouiti   

Jacques-Rousseau Stéphane Simard Karina Demers 

MGR-A.-M.-Parent Johanne Daudier Perline De Voyer 

Saint-Jean-Baptiste   Jocelyn Bélanger 

CCSEHDAA Johanne Daudier Sophia Kaméni 
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Le comité exécutif 
Nicola Grenon, président, district B, 

   comité sur les frais chargés aux parents, POS et PPP, suivis de rencontre 

École Claude-Lafortune 

Mickaël Perreault, vice-président, comité consultatif sur les transports 

    dossier des questions-réponses au CSS, gestion de la salle, mentions d’honneur 

École Adrien-Gamache 

Nicolas Calderon-Asselin, secrétaire exécutif, formations, comité communications, 

 webmestre associé, écoles sans représentant 

École du Curé-Lequin 

Atish Woozageer, trésorier, comité culturel (second) 

École Laurent-Benoît 

Geneviève Lamoureux, district C, suivis du C.A., représentante FCPQ (second), 

   gestion de salle (second), dossiers du secondaire (second) 

École secondaire André-Laurendeau 

Stéphane Simard, district A, dossiers du secondaire, rapport du conseil d’administration 

École secondaire Jacques-Rousseau 

Nicolas Brosseau, district D, représentant FCPQ, revue de presse, gestion de salle, mentions d’honneur 

 suivi du C.A. (second), dossiers EHDAA (second), Q/R au CSS 

École d’Iberville 

Nathaniel Lilberge, district E, formations (second), rapports du C.A. (second), conférences, 

   écoles sans représentant (second) 

École du Jardin-Bienville 

Wael Bousselmi, conseiller, comité transport (second), webmestre associé, plénières virtuelles, 

   souper du CP, citations, 

École d’Iberville (substitut) 

Karine Picard, conseillère, comité culturel, bulletin des parents, mentions d’honneur 

École des Quatre-Saisons 

Johanne Daudier, dossiers EHDAA, revue de presse (second), contacts média, souper du CP, 

   plénières vituelles 

Représentante du CCSEHDAA 

 

 

Assistés de Geneviève Brochu, secrétaire administrative du Comité de parents.  

mailto:ngrenon@cpmv.ca
mailto:nbrosseau@cpmv.ca
mailto:satti@cpmv.ca
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Quelques mots de l’exécutif 
Je complète présentement ma 15e année 
d’implication dans différentes sphères 
d’implication parentale scolaire, mais c’était ma 
toute première expérience avec le Comité 
Exécutif. Je dois dire avoir été impressionnée par 
l’implication marquée et constante ainsi que le 
travail phénoménal qu’accomplissent ses 
membres bénévoles.  

Être membre du Comité Exécutif c’est aussi être 
membre d’un ou plusieurs autres 
comités/conseils parallèles. Que ce soit le comité 
consultatif sur les transports, le comité consultatif 
culturel du CSSMV, le comité consultatif sur les 
services aux élèves EHDAA (CCSEHDAA) ou le 
conseil d’administration, sans oublier qu’ils/elles 
sont membres du Comité de parents, des Conseils 
d’Établissement des écoles qu’ils/elles 
représentent en plus des comités auxquels 
ils/elles participent dans leurs écoles respectives! 

Être membre de ces autres comités et conseils 
implique des ajouts de rencontres à l’horaire déjà 
bien chargé, d’autres déplacements, une 
multiplication de dossiers à tenir à jour et à 
préparer, de solutions à trouver, de recherches à 
effectuer, etc.   

Tout cela dans le but de permettre aux parents 
d’avoir leur place et leur voix au sein du système 
éducatif dans lequel évoluent leurs enfants de la 
maternelle à la 5e année du secondaire et même 
pour ceux qui passent par la formation 
professionnelle. Toute cette implication dans le 
but de garder des droits acquis depuis longtemps 
ou plus récemment, de conserver une démocratie 
active et d’être entendus par les instances 
décisionnelles.   

Les échanges que j’ai vu et entendu, dans mon 
année au sein de ce comité, se bâtissaient sur un 
principe fondamental et rigoureux : être une 
oreille attentive et compréhensive pour les 
parents qui ne savent parfois plus vers qui se 

tourner et qui découvrent qu’il existe un comité 
qui peut souvent joindre sa voix à la leur. 

Je suis vraiment fière d’avoir été une toute petite 
goutte dans cet océan d’abnégation, d’implication 
et de volontariat!  

- Karine Picard 

Cette année, notre comité de parents a été 
marqué par un engagement exceptionnel et une 
collaboration fructueuse. Les parents se sont 
investis, apportant non seulement leur temps, 
mais aussi leurs idées et leur énergie. Chacun a 
contribué de manière significative, rendant nos 
rencontres riches et productives. Ensemble, nous 
avons travaillé avec un objectif commun : le bien-
être et la réussite de nos enfants. 

 Chaque membre du comité a joué un rôle 
important, que ce soit par la participation aux 
réunions, et à la participation aux plénières. Leur 
implication ont fait de cette année une réussite et 
ont renforcé, je l’espère, le lien entre l'école et les 
familles. 

 Maintenant que l'été est arrivé, il est temps pour 
nous de prendre une pause bien méritée. Nous 
nous retrouverons bientôt pour une nouvelle 
année scolaire, prêts à continuer notre travail et à 
relever de nouveaux défis pour le bénéfice de nos 
enfants. 

 Bon été à tous et au plaisir de vous revoir à la 
rentrée ! 

- Geneviève Lamoureux 

Impliquée depuis maintenant 18 ans dans le 
système de l’éducation et depuis 2 ans au comité 
de parents Marie Victorin (l’an passé comme 
substitut et cette année comme double 
représentante), c’est un réel plaisir d’avoir pu 
intégrer le comité exécutif pour l’ensemble des 
réalisations que nous avons portées au cours de 
cette année. Je remercie d’ailleurs les parents qui 
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m’ont offert cette opportunité en me nommant, 
en premier lieu, comme leur représentante et je 
remercie également les doyens de l’exécutif qui 
m’ont accueillie et m’ont mise à l’aise rapidement. 
J’ai eu beaucoup de mandats tous plus 
enrichissants les uns que les autres. 

Dès le début, j’ai été désignée vérificatrice du 
processus de mise en candidature pour les 
conseillers. Par la suite, j’ai pu écrire des articles 
pour la page Facebook du comité de parents. 
Merci à Nicolas Calderon-Asselin pour les 
relectures. Quelques temps après, j’ai pu 
chapeauter l’organisation des sujets et des tables 
pour le souper/ plénière. Notre travail d’équipe 
dans un délai restreint a connu un excellent taux 
de présence et de participation. Merci à Waël 
Bousselmi et à Nicola Grenon pour les formulaires 
et les liens avec l’École Hôtelière de la 
Montérégie. 

Étant membre du jury pour les bourses Lucie 
Désilets, j’ai pu faire une allocution et remettre 
des prix à des élèves talentueux pour le concours 
littéraire du 9 mai 2024. C’est ainsi que nous avons 
sélectionné des récipiendaires du primaire, du 
secondaire, du professionnel et de l’école des 
adultes. 

En compagnie d’autres membres du comité de 
parents, j’ai chaussé à nouveau les souliers de jury 
mais cette fois, pour sélectionner les membres du 
personnel scolaire qui se sont démarqués auprès 
de nos enfants. C’est ainsi que nous avons 
souligné 3 personnes extraordinaires et 5 
formidables. Toujours dans une perspective 
d’équité, nous avons retenu des gens qui œuvrent 
dans diverses sphères telle qu’une TES, un 
professeur de musique, un concierge, une 
enseignante de classe d’accueil pour ne nommer 
que ceux-ci.  

Soucieuse de rendre accessible les informations 
concernant nos rencontres et les points 
importants auprès des parents que nous 
représentons, je développe actuellement un plan 

de communications média qui devrait augmenter 
la visibilité de nos réalisations et évènements que 
vous pourrez voir ou entendre sur les réseaux 
communautaires dès le début de l’année scolaire 
2024-2025. Nous organiserons également des 
concours afin de fidéliser les parents à participer 
aux diverses instances de façon active. 

Être au cœur du comité exécutif, c’est très 
gratifiant et les échanges que nous avons sont 
bourrés d’informations. Chacun amène une 
richesse de par sa personnalité, son vécu et ses 
expériences. Nous sommes là pour le bien-être de 
nos enfants et pour représenter la voix des 
parents. Grâce au portrait global du CSS, nous 
pensons à la sécurité, à la bienveillance, à la 
journée de l’éclipse et à toutes sortes de sujets qui 
touchent de près ou de loin la vie scolaire et les 
préoccupations des parents.  Nous avions tous des 
rôles différents mais si complémentaires et c’est 
ce qui fait la force d’une équipe! 

En terminant, j’aimerais remettre mes prix don de 
soi à chacun des membres du comité : Atish, 
Geneviève B., Geneviève L., Karine, Mikael coach 
Bon matin (même le soir), Nathaniel, Nicola G., 
Nicolas B., Nicola C., Stéphane et Waël. Nous ne 
comptons pas les heures mais les heures que nous 
y mettons comptent! Bravo pour toutes vos 
implications diverses et pour l’équipe de feu que 
nous avons eue cette année! 

- Johanne Daudier 

Chers parents, 

Quoique la fin de l'année ait été marquée par de 
longues discussions tendues sur le sujet très 
sensible qu'est l'admission aux écoles à projet 
pédagogique particulier, il ne faudrait pas que ces 
dernières fassent de l'ombre aux autres faits 
saillants de l'année. 

N'oublions pas que cette année a été marquée de 
grèves du personnel enseignant, de nombreux 
confinements, et même d'une éclipse solaire 
totale! Pour les grèves, nous pouvons nous réjouir 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  10 

que, grâce aux sacrifices d'autres syndicats et 
parents, nos enseignants ont pu arriver à une 
entente rapide et éviter une grève interminable, 
aux impacts si néfastes sur nos enfants. Des 
mesures ont aussi été mises en place pour 
s'assurer que les méfaits de cette dernière sur leur 
réussite soient mitigés. Pour les confinements, 
nous avons pu prendre le pouls des parents et 
avons amélioré la communication lors de 
situations de crise majeure. Pour l'éclipse, nous 
avons pu constater la force d'un comité de 
parents travaillant de concert avec le centre de 
service scolaire pour braver les mesures peu 
claires du ministère et permettre à des dizaines de 
milliers d'étudiants d'assister à un événement 
astronomique unique! 

C'est sur cette brise de vent nouveau, entre 
l'accueil d'une nouvelle directrice générale, Mme 
Gaëlle Absolonne, l'affectation d'une nouvelle 
directrice adjointe, Mme Marjorie Noël, au comité 
de parents, le lancement du plan d'engagement 
vers la réussite 2023-2027, la mise en place de la 
protectrice de l'élève et l'annonce du plan de 
développement durable, que nous sommes 
optimistes en notre capacité à surmonter les défis 
de l'année à venir. 

- Nicolas Calderon Asselin 

Chers collègues du comité de parents, voilà une 
autre année scolaire bien remplie qui s'achève. 
Cette année a été particulièrement occupée en 
multiple fait divers, tellement qu'il serait facile 
d'en oublier. 

Pour ceux qui sont au secondaire, la patience des 
parents a été mise à rude épreuve avec pas moins 

de cinq confinements, tous non-fondés 
heureusement. Il y'a aussi eu la grève des 
enseignants, et qu'on soit pour ou contre, les 
parents ont su faire preuve de débrouillardise 
pour s'organiser. 

Il y'a eu aussi le projet de loi 23, qui est venu 
modifier en partie la gouvernance des Centres de 
Services Scolaires, le projet de loi 47 et le projet 
de loi 48, portant respectivement sur la protection 
des élèves et sur la sécurité autour des écoles, qui 
sont venus apporter des changements que nous 
avons dû étudier de près. 

Nous avons aussi mis beaucoup d'énergie dans le 
futur des projets pédagogiques particuliers (PPP) 
à un moment où le message est clair qu'il faudra 
en avoir plus sous peu. Et à mon avis, nous n'avons 
pas fini d'en parler. 

Finalement, je ne serais pas un bon délégué si je 
ne mentionnais pas le 50e anniversaire de la 
Fédération des Comités de Parents du Québec 
(FCPQ) qui a été célébré à Chicoutimi. Une belle 
occasion de faire des rencontres fructueuses et 
d'assister à des conférences vraiment 
intéressantes pour notre comité de parents. 

Bref, ce fût de nouveau une année encore une fois 
très occupée. Reposez-vous bien car l'année 2024-
2025 s'annonce bien remplie avec les 
consultations que le ministère prévoit faire sur la 
place des écrans dans nos classes ainsi que la 
préparation de la première politique des frais 
chargés aux parents par le comité de parents. 

Bon été! 

- Nicolas Brosseau 
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Calendrier des rencontres 
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Budget 
Le budget du CP est calculé et estimé en début d’année selon les dépenses de l’année précédente. Il 

est réajusté à la toute fin de l’année pour donner les dépenses réelles encourues durant celle-ci. 

Voici donc le budget de l’année 2023-2024, tel qu’adopté lors de la séance du 13 novembre 2023. 

 

Notes 

Le taux de remboursement au km est autorisé à 54 ¢/km par le CP. Les billets d’autobus sont également 

remboursés. 

La quantité de remboursement transport (10), correspond au nombre de rencontres en présence du CP 

par année. Nous tentons d’ajuster le taux de participation en fonction de la proportion réelle entre ceux 

venant assister en personne et ceux se connectant à distance au CP. 

Secrétariat : la personne est payée au mois sur une base de 11 mois par année, d’octobre à septembre 

en excluant juillet. 

Le montant évalué pour les formations (4 500 $) est le montant maximum qui ne sera possiblement pas 

atteint.  
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Consultations 
Conformément à l'article 193 de la Loi sur l’instruction publique (LIP) le comité de parents a été consulté 

sur certains sujets pour lesquels il doit émettre son avis, notamment:  

• la répartition des services éducatifs; 

• la mise à jour de la Politique de remboursement de frais du CSSMV 

• le plan triennal de répartition des immeubles (PTRDI) du CSSMV (et ajustements); 

• les calendriers scolaires 2023-2024 du primaire et du secondaire (et ajustements); 

• le changement de nom de deux écoles, à savoir les écoles Maurice-L.-Duplessis; 

• le redécoupage du territoire en lien avec le POS primaire pour les écoles du Jardin-Bienville, 

Claude-Lafortune et Laurent-Benoît-Glaïeuls; 

• le processus d’autorisation de prises de photographies; 

• le règlement concernant le traitement des plaintes sur des sujets autres que les services 

rendus aux élèves; 

• la politique d’admission et d’inscription (critères d’admission); 

Le CP n’a pas été directement consulté sur les projets de dépôt au PQI (Plan Québécois 

d’Infrastructure), mais le CSS a néanmoins présenté la liste des projets à venir pour l’été 2024 pour les 

écoles et les cours. 

Ont également été données des présentations sur plusieurs sujets d’actualité et d’intérêt : 

• le comité consultatif culturel du CSSMV; 

• le cadre de développement durable 

• un suivi de la bonification de la démarche de consultation pour les redécoupages; 

• un suivi quant au rattrapage pour l’intégration des livres dans les bibliothèques scolaires 

• une mise à jour sur le nouveau processus de plaintes 

• une rencontre avec notre protectrice régionale de l’élève. 

• le règlement de délégation de pouvoir 

 

Présentations demandées 

Le CP a demandé au CSSMV de faire quelques présentations sur des sujets interpellant particulièrement 

les parents : 

• Une rencontre avec la protectrice régionale de l’élève 

Pour donner suite à l’adoption et la mise en place de la nouvelle loi du protecteur national de 

l’élève, nous avons entrepris tôt d’inviter notre protectrice régionale, Mme Caroline Gervais. 

• Le suivi des locaux polyvalents et les travaux d’été 

La direction générale et le service des ressources matérielles est venu présenter ses projets en 

cours de réalisation, ses demandes au Plan Québécois d’Infrastructures ainsi que le suivi sur 
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l’utilisation des locaux polyvalents de certaines écoles comme classes supplémentaires et les 

prévisions à ce sujet. 

• L’avancement des travaux de cours d’école 

Nous avons demandé et obtenu le suivi par le service des ressources matérielles du plan 

prévisionnel de travaux de revitalisation de toutes les cours d’école du CSS s’échelonnant sur 4 

ans.  

Représentations 
Le Comité de parents, par des membres délégués de l’Exécutif qui le représente, fait partie de divers 

comités locaux et nationaux : 

Conseil d’administration  

L’année 2023-2024 du conseil d’administration du Centre de services scolaire Marie-Victorin a été axée 

sur la mise en place du Plan d’Engagement Vers la Réussite (PEVR) et la mise à niveau de certaines 

politiques, dont principalement la délégation de pouvoir, processus entamé lors de la mise en place du 

conseil d’administration. 

Nous avons eu une année plus stable avec notre nouvelle direction générale qui a su rapidement tisser 

un lien de confiance efficace et dynamique avec son équipe et le conseil d’administration. Les sujets 

ayant le plus retenu l’attention étaient quelques démarches de changement de nom d’école, les plans 

d’effectifs, la mise à jour de politiques, l’autorisation de nombreux contrats de réfection et de 

construction, le budget et des demandes d’ajout d’espace auprès du ministère. 

Comité consultatif sur les transports 

Regroupant des membres du Comité de parents, de la direction générale du CSS, du SOTS (Le service 

d’organisation du transport scolaire), des écoles privées, du RTL (Réseau de transport de Longueuil) et 

des transporteurs privés, ce comité s'est rencontré à trois occasions cette année pour discuter des 

budgets et des modalités liés aux transports tout en faisant état des problématiques vécues et des 

manières d’y remédier. 

Évidemment, le comité a été l’hôte de nombreuses discussions quant aux petits problèmes rencontrés, 

principalement lors de l’inauguration des routes à la rentrée. On y a fait mention du fait que 

l’application Megafon sera utilisée jusqu’à la fin de l’année scolaire avant de devoir être remplacée. 

Aussi, la démarche visant à allonger la période de couverture du transport incluse pour les jeunes 

utilisant une carte du RTL pour étudiants a porté ses fruits, permettant ainsi de couvrir une plus longue 

période (pour les activités en Maisons de jeunes, en parascolaire, Aide aux devoirs, etc.) portant à 

19h30 l’heure limite dès la rentrée : un bel avancement pour le CPMV et nos élèves. 

Comité consultatif culturel du CSSMV 

Le Comité consultatif culturel regroupait environ 8 personnes. Des membres motivés et dédiés à faire 

connaitre et à faire rayonner la Culture avec un grand C à travers l’ensemble du CSSMV. 

• Les membres du comité culturel 
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• 2 enseignants de disciplines différentes 

• 2 représentants du Comité de parents 

• 1 technicien en loisirs 

• 1 représentant du milieu culturel (artiste, écrivain ou représentant d’un organisme culturel) du 

territoire du CSS 

De belles rencontres, de beaux échanges et des moyens de mise en action sont ressortis de ces 

discussions riches en idées et en désirs de faire connaitre toujours davantage la culture auprès de nos 

jeunes! 

Le comité a pour mandats : 

• Exprimer les préoccupations et les attentes du milieu. 

• Proposer des moyens visant à promouvoir l’intégration de la dimension culturelle à l’école. 

• Étudier, commenter et enrichir le plan d’action élaboré par le Comité culturel. 

• Étudier, commenter et enrichir le rapport annuel présenté par le Comité culturel. 

• Collaborer à la promotion des activités culturelles réalisées dans les établissements et les unités 

administratives 

Le Comité consultatif culturel s’est réuni à deux occasions : 

• 7 février 2023 de 9 h à 11 h 30 

• 29 mai 2024 de 9 h à 11 h 30 

Comité consultatif sur les services aux élèves EHDAA (Le CCSEHDAA) 

Cette année, nous avons eu à dire au revoir à notre directrice adjointe du SRÉ, Mme Mélanie Lessard 

qui est partie relever d’autres défis dans un autre CSS. Elle a été une personne ressource pour nous, les 

membres du comité consultatif des services aux élèves handicapée ou en difficulté d’adaptation ou 

d’apprentissage, plus connu sous l’acronyme CCSEHDAA. Plusieurs lui ont offert de beaux témoignages 

très touchants lors de son départ. Nous la remercions pour toutes ces années passées à transmettre sa 

passion pour le sujet des enfants à défis particuliers. 

Le CCSEHDAA est un lieu de rencontre précieux pour des parents en quête de réponses, curieux de 

savoir comment fonctionne le système scolaire pour nos jeunes qui détiennent un plan d’intervention. 

Dans cette veine, le congrès des troubles d’apprentissage (ITA) est une source intarissable de pédagogie 

et le comité a offert aux membres la possibilité d’être aux premières loges de ce congrès de 3 jours, en 

mars dernier. L’ITA organise également des journées-parents où l’accès est gratuit. 

Nous nous sommes également penchés sur les impacts de la grève sur nos enfants qui ont des enjeux 

importants. Des solutions ont été présentées pour soutenir les élèves ciblés comme du tutorat et nous 

avons appris que si un étudiant en difficulté (EHDAA) échoue une matière à sanction, il pourra prendre 

des cours d’été gratuitement afin de rattraper la matière en question. D’autres initiatives peuvent aussi 

avoir été mis en place dans les écoles. 
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Nous avons collectivement assisté aux recommandations du comité des répartitions des ressources 

financières et nous avons pu poser nos questions. 

Parallèlement à cela, s’est déroulé le Forum EHDAA où il a été question de l’ignorance des parents face 

au cheminement offert à leurs enfants, aux types de classes et aux parcours académiques parfois 

atypiques que devront effectuer nos jeunes. 

Ainsi, 8 nouveaux groupes verront le jour dès l’an prochain en classes spécialisées (relation, 

communication, stimulation précoce) pour les maternelles 4 et 5 ans. Le ratio sera de 6 élèves et ceux-

ci resteront idéalement dans ces groupes pendant 2 ans afin de mettre en place les outils qui les 

guideront vers la réussite. 

Des intervenantes sont venues nous parler d’une plateforme où on peut inscrire nos enfants qui feront 

leur passage au préscolaire (avec un diagnostic) mais la préoccupation principale soulevée par le comité 

est comment est-ce que l’information peut se rendre aux parents afin de pouvoir assister à la première 

rencontre s’ils ne savent pas que cela existe. 

Merci à notre président, Nicolas Brosseau et à Sophia Kaméni, celle qui me remplaçait lorsqu’une de 

mes réunions entrait en conflit avec une autre.  Nous avons connu des enjeux d’assiduité mais avec des 

enfants à besoins particuliers, chaque jour est une loterie et c’est ce qui rend les parents de ce comité 

résilients et capables de s’adapter à pas mal toutes les situations. 

En tant que représentante du comité consultatif EHDAA, je réitère l’importance de l’inclusion du sujet 

des EHDAA lors de votre Conseil d’établissement dans votre école. C’est une clientèle attachante mais 

si souvent oubliée. Les élèves veulent la même chose que les autres, vivre des expériences et se sentir 

acceptés. Je suis certaine qu’ensemble nous pouvons créer des citoyens de demain pour faire vivre 

l’équité, la diversité et l’inclusion dans un monde où tous pourront déployer leurs ailes et vivre de leur 

plein potentiel. 

Fédération des Comités de Parents du Québec 

En tant que Comité de parents membre de la fédération, nous envoyons à chaque conseil général et 

aux assemblées générales deux de nos membres pour nous y représenter, faire part de nos 

préoccupations et récolter l’information pertinente pour votre CP au niveau national. 

Notre comité de parents a participé à plusieurs sondages et avis menés par la fédération une fois de 

plus cette année. Ces sondages ont porté sur des sujets variés tels que le transport des élèves, le projet 

de loi 23, la compétence numérique des parents et bien d'autres. 

En plus du très grand nombre de formations offertes directement par la FCPQ auxquelles nous avons 

eu accès cette année, notre comité de parents a fait appel à la FCPQ pour participer à quelques 

formations sur mesure durant l'année scolaire. En outre, en novembre 2023 nous avons tenu une 

formation spéciale sur le rôle des parents au comité de parents et dans les différentes instances 

parentales.  
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Finalement, une belle équipe de notre comité de parents a participé aux festivités du 50e anniversaire 

de la Fédération au Saguenay. Nous y avons fait de belles rencontres dans des ateliers forts intéressants. 

Il y avait des conférenciers tels que Martin Laroque, le Protecteur National de l’élève, des gens du 

ministère de l’Éducation présentant de nouvelles plateformes et bien d’autres! 

 

 

Il est intéressant de noter qu’également, quelques-uns de nos membres ont été invités à : 

• Participer au jury des Bourses Lucie-Désilets. 

• Participer au jury de Primaire en spectacle 

• Participer au Déjeuner des grands (Club des Petits Déjeuners) 

• Participer à des assemblées générales de parents. 

• Assister à des conseils d’établissement de certaines de nos écoles. 
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Comités de travail 
Communications 

Ce comité permanent a pour mandat d’étudier et développer les moyens de communication du CP avec 

ses membres et les parents qu’il représente. Il chapeaute en outre la gestion du fil Facebook, le site 

web et le « Bulletin des parents », envoyé à tous les parents du CSS avec des informations pouvant les 

intéresser et certaines annonces. 

Nous avons également débuté l’établissement de liens avec les médias de la Rive-Sud afin de 

promouvoir plus efficacement nos événements et les informations ou consultations que nous voudrions 

faire valoir auprès de nos parents. 

Frais chargés aux parents 

Le comité a œuvré très fort cette année et après deux nouvelles rencontres de travail a pu produire 

une version complète de la future politique à la suite de sondages menés auprès de l’ensemble des 

conseils d’établissement ainsi que plus largement auprès de tous les parents à la rentrée. Après la 

rentrée prochaine le document sera présenté au secrétariat général pour analyse avant que nous 

partions en consultation plus large des instances, notamment les parents en général, les enseignants 

et les directions d’école. 

Processus d’admission au secondaire 

Ce comité ad-hoc en collaboration avec le CSS ne s’est pas rencontré cette année. 

Tableaux de bords publics 

Ce comité ad-hoc en collaboration avec le CSS ne s’est pas rencontré cette année. 

Liaison secondaire 

Ce comité n’a pas réellement débuté cette année, mais se veut un endroit pour permettre de 

rechercher des idées et des avenues afin de faciliter la transition primaire-secondaire et la transition 

secondaire-CÉGEP. C'est un beau projet à relancer à l’automne! 

Inclusion 

Un autre projet pour la rentrée. Ce comité se veut un lieu d’échange et de discussion pour favoriser 

l’inclusion des parents et des familles à notre communauté. On cherche à établir des listes d’outils, de 

ressources et à échanger sur nos pratiques organisationnelles 
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Formations, pièces de théâtre et congrès 
Le comité de parents offre une variété d’activités de formation pour ses membres et pour les parents 

qu’ils représentent, sous forme de formations, de webinaires, de conférences, de colloque, de congrès 

et même de pièces de théâtre. 

Formations en webinaire 

Le comité de parents, par l’entremise de la FCPQ, offre gratuitement des formations accessibles à tous 

les parents sous forme de webinaires: 

• Conseil d'établissement (3 octobre 2023) 

• Conseil d'établissement (11 octobre 2023) 

• Atelier sur le Programme d'alimentation scolaire universel au Québec (17 octobre 2023) 

• Comprendre la progression des apprentissage (24 octobre 2023) 

• Comprendre, soutenir et accompagner l'enfant doué (21 novembre 2023) 

• Mieux communiquer avec son ado (28 novembre 2023) 

• Solutions parentales modernes (anxiété et confiance) (23 janvier 2024) 

• Questionnements sur la persévérance (13 février 2024) 

• Bâtir ensemble (20 février 2024) 

• Premier emploi: bien guider mon ado! (19 mars 2024) 

• Webinaire surprise (26 mars 2024) 

• Être parent sans perdre la tête (16 avril 2024) 

• Webinaire surprise (23 avril 2024) 

En tout, c’est 411 parents distincts provenant de 64 écoles, pour un total de 469 inscriptions, qui ont 

pu bénéficier de ces formations. 

Formation à la carte (FCPQ) 

Le comité de parents invite la FCPQ pour aider ses nouveaux membres à comprendre leur rôle et 

naviguer la gouvernance scolaire: 

Les lieux de participation parentale en éducation (30 octobre 2023) 

Zone d’apprentissage (ITA) 

Tout au long de l’année, les représentants et substituts du CPMV de même que tous les membres du 

CCSEHDAA ont eu accès à la zone d’apprentissage de l’ITA, contenant capsules, formations, conférences 

et astuces pouvant être consultés à leur convenance en tout temps. 

Congrès en éducation inclusive (ITA) 

Les représentants et substituts du CPMV de même que tous les membres du CCSEHDAA ont eu accès 

au 49e congrès en éducation inclusive, 85 conférences tenues du 20 au 22 mars 2024. Ces derniers ont 

aussi eu accès à la rediffusion pour les 30 jours suivant le congrès. 
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Gamer Mentor (indépendant) 

Reconnaissant le nombre important de parents ayant à gérer des problématiques de gestion du temps 

d’écran, laissant crainte une dépendances aux jeux vidéo et au temps d’écran, le CPMV a retenu les 

services du « Gamer Mentor » pour une webconférence invitant ado et parents à échanger de manière 

amusante et rassurantes sur le sujet. 

Pièces de théâtre (Parminou) 

Le CPMV a invité les parents de son CSS ainsi que leurs enfants à deux pièces de théâtres de la troupe 

Parminou, pièces qui permettent de présenter des sujets délicats tels que la santé mentale et le deuil 

de façon légère. Ces pièces ont été suivies de discussions dirigées lors desquelles enfants et adultes ont 

pu échanger sur leur compréhension et leur perspective, tant sur la pièce que le sujet abordé. 

• Le village d'Éli (18 avril 2024 à 19h, école Jacques-Rousseau) 

• Transparence (9 mai à 19h, école André-Laurendeau) 

Colloque (FCPQ) 

Une délégation de 6 membres du CPMV se sont déplacés au colloque de la FCPQ, célébrant les 50 ans 

de l’organisme, où ils ont pu assister à de nombreuses conférences, rencontrer une panoplie 

d’organismes du milieu scolaire et socialiser avec d’autres parents engagés. La délégation a d’ailleurs 

profité de l’occasion pour visiter le lab-école du Saguenay. 
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Autres actions et outils 
Au fil du temps, nous améliorons la qualité de notre offre d’information en développant divers outils. 

Voici quelques rappels sur les outils mis en place sur lesquels nous travaillons de plus en plus : 

Site web du CPMV 

Notre site web reste disponible et se bonifie au bénéfice des membres du CPMV et de tous les parents. 

Une quantité impressionnante d’information peut ainsi y être trouvée : 

• L’historique de nos bulletins 

• La documentation complète de nos consultations et une façon simple de se prononcer 

• Des sondages internes ou externes (par exemple de la FCPQ) 

• Le catalogue des formations gratuites offertes 

• Les conférences et pièces de théâtre organisées par le CPMV à venir 

• Des informations sur le comité, nos membres, notre Exécutif, nos règles et rapports. 

• Un accès pour nos membres pour retrouver toutes les informations et formulaires pertinents. 

• Une page dédiée à notre reconnaissance des parents impliqués, des bénévoles et même nos 

mentions d’honneur au personnel. 

• Le détail de notre calendrier, de nos rencontres, ordres du jours, résolutions et procès-

verbaux. 

• Une liste de nos partenaires et un bottin de ressources communautaires. 

• Un accès à notre partage documentaire qui contient des références, des bons coups, de la 

documentation sur les règlements et les lois, etc. 

Centralisation des Questions/Réponses 

L’ensemble des questions/réponses est centralisé dans la racine de notre dossier de partage, dans un 

fichier Excel organisé afin de rendre la recherche simple et facile. Vous y trouverez, année par année, 

les questions (et réponses) adressées au CSS par les représentants. Il y a également un onglet spécifique 

transports lié au comité consultatif sur les transports. Ce fichier est maintenant accessible par le site 

web au moyen d’un outil de recherche simplifié. 

Reconnaissance des bénévoles 

Le CPMV a remis, lors d’une cérémonie lors de la soirée reconnaissance des bénévoles organisée en 

partenariat avec le CSSMV le 5 juin 2024, 62 prix reconnaissance à des bénévoles remarquables à titre 

individuels ou à des groupes s’étant illustrés par leur implication. Un prix a également été remis à notre 

lauréate du prix argent de la fédération lors de cette même soirée, Mme Sophie Parenteau. 

Rencontres des présidences de CÉ 

Organisées par les présidences de CÉ elles-mêmes, trois fois par année avec des thématiques précises, 

ces rencontres ont permis à tous ceux qui y ont participé cette année encore d’apprendre beaucoup et 

de faire du réseautage afin de trouver de nouvelles idées et ressources. Les nouvelles présidences 

apprécient beaucoup ces rencontres pour découvrir toutes les manières de faire existant au sein de 

notre CSS. 
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Nous avons eu l’occasion, cette année encore, de recevoir notre directrice générale et notre secrétaire 

générale lors de deux de ces rencontres, de faire connaissance avec celles-ci et d’échanger sur divers 

sujets. 

Plénières des représentants 

Tenues en virtuel les 18 décembre puis le 16 mai, mais également en présence à l’École hôtelière de la 

Montérégie le 21 mars, les représentants y ont eu l’occasion de se regrouper en sous-groupes pour 

discuter de plusieurs sujets. Nous nous servirons de leurs notes pour orienter nos travaux au cours des 

prochaines années. Ces soirées étant toujours de vifs succès, nous remettrons cela sans aucun doute 

l’année prochaine!

• Communication 

• Passages (Prim.-Sec. / Sec-Cégep) 

• Inclusion 

• Sécurité autour des écoles 

• Écoles à projets particuliers 

• Conciliation (études/activités) 

• Conflits (et intimidation) 

• Décrochage 

• Culture (dans nos écoles) 

• Confinement 

• Environnement 

Outils d’entraide et liste de distribution pour les OPP 

Le CPMV travaille à promouvoir la liste de courriel ayant pour objectif de mettre en contact les OPP de 

nos écoles afin de favoriser le partage des bonnes pratiques et des belles idées, conseils, trucs et 

astuces. De même, nous voulons favoriser le partage de documents au moyen d’un espace de partage 

rendu accessible à tous afin de collaborer dans le développement de documentation préparée par un 

groupe et rendu disponible aux autres qui pourront utiliser ces outils à leur tour. 

Mentions d’honneur du personnel 

En cette seconde année, notre processus de reconnaissance accessible à tous les parents du CSS afin 

que ceux-ci aient l’opportunité de souligner le travail exceptionnel d’un membre du personnel de son 

école a eu un succès monstre! Enseignantes, professionnels, directions ou membres de l’équipe de 

soutien, tous y avaient une place. Plus de 110 mentions ont été attribuées, dont une trois mentions 

d’honneur exceptionnelle et 5 mentions d’honneur formidable tel que déterminé par un jury composé 

de membres de notre comité de parents. Bravo à tous!  

Reconnaissance des parents impliqués 

Le CP remet depuis quelques années des épinglettes à l’image du logo du CPMV à ses membres. Comme 

les années précédentes, nous avons également remis une épinglette « bronze » à tous les 

récipiendaires de prix reconnaissance, une épinglette « argent » à tous les parents impliqués dans un 

CÉ (peu importe lequel) ou au CCSEHDAA depuis 5 ans ou plus. De même, nous avons fait parvenir des 

épinglettes « or » à ceux qui s’impliquent dans la démocratie scolaire depuis 10 ans ou plus!  
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À suivre… 
L’Exécutif a à cœur les besoins exprimés par les parents qui nous sont rapportés par les représentants 

des différentes écoles. Parmi les sujets que nous suivons, mentionnons : 

Suivi du dossier de sécurité autour des écoles 

Après avoir tendu la main au CSS et à la Ville de Longueuil afin de tenter d’assoir les parents, la direction 

du CSS et la ville autour de tables pour chaque quartier afin de comprendre et d’agir sur les enjeux de 

sécurité, nous avons finalement obtenu une rencontre, qui se tiendra l’automne prochain, afin de 

discuter des enjeux de sécurité soulevés par les parents. Les partenaires y seront tous : la ville, le SPAL, 

le CSS… et les parents! 

Suivi de la première année du Protecteur nationale de l’élève 

Après cette première année d’interaction avec cette loi et ses acteurs, nous voudrons faire un suivi, 

avec notre protectrice régionale de l’élève de comment s’est passé cette première année. Quelles sont 

les leçons à tirer et les avancées pour nous, les parents, dans cette nouvelle manière de solutionner les 

problématiques vécues au cœur de notre système scolaire. 

Représentation des parents du CSS 

Toujours en progression, notre comité est maintenant présent à plusieurs événements, comme le 

déjeuner des grands, primaire en spectacle et les bourses Lucie-Désilets… Mais nous poursuivons nos 

représentations pour devenir partie prenante au Salon du livre jeunesse et avec OseEntreprendre. 

Suivis des plénières et du sondage de fin d’année 

Les sujets abordés lors des plénières et dans nos sondages nous ont amenés tant de bonnes idées et 

autant de questionnements. Lors de notre planification des rencontres, il est certain que nous 

utiliserons cette importante source d’idées, de commentaires et de recommandations judicieuses. 

En début d’année nous devrons faire un bilan de nos plénières et en extraire l’ensemble des 

informations utiles et pertinentes pour les ramener au comité et nous orienter dans nos futures 

recommandations au Centre de services scolaire. 
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Conclusion 
L'année prochaine nous mènera à la conclusion de 

plusieurs thèmes importants soulevés au CP cette 

année et dans les précédentes. 

Notamment, nous aurons notre (première?) 

rencontre multipartite quant à la sécurité autour 

des écoles. Bien des parents ont porté ce dossier 

au fil des ans et nous avons dès maintenant un 

rendez-vous entre les parents, le CSS, la ville et le 

SPAL. On pourra ainsi donner la parole aux 

parents touchés par des situation propres à 

chaque territoire. Nous verrons bien si cette 

formule nous permet d'atteindre plus d'efficacité 

en ayant, en un lieu unique, tous les intervenants 

d'aménagement et de sécurité du secteur visé. 

Aussi, nous arrivons à la fin des travaux du comité 

de rédaction de la politique sur les frais chargés 

aux parents. Nous devrions être en consultation à 

l'automne pour une adoption à l'hiver et une mise 

en application à l'automne 2025. Plusieurs 

sondages, discussions et rencontres ont permis de 

convenir des plus grandes préoccupations des 

parents autour de ce thème et de la gratuité 

scolaire dans son ensemble. Nous avons de grands 

espoirs que cette démarche permettra d'en 

arriver à un nouveau pacte entre les parents et les 

écoles qui ouvrira la porte à une collaboration, de 

la transparence accrue et une meilleure 

compréhension commune des enjeux de chacun. 

Un troisième grand thème sera sans conteste le 

renouveau entourant la place qu'occupe les 

projets pédagogiques particuliers au sein de notre 

CSS. Fruit d'une longue et riche consultation, afin 

de collaborer avec le SOTS et la direction générale, 

le CP a fait parvenir en juin sa vision, ses priorités 

et les valeurs qui sont primordiales pour les 

parents dans le développement de ces offres dans 

nos écoles. Lors de l'élaboration des objectifs et 

de la politique du CSS sur les PPP, nous espérons 

que forts de ces valeurs, nous aurons la possibilité 

d'offrir au plus grand nombre une école à leur 

image, offrant des avenues stimulantes avec un 

accès équitable et fort de valeurs écologiques, 

bienveillantes et soutenant un esprit 

communautaire fort. 

Bien d'autres thématiques nous attendent 

certainement à la rentrée car on sait nos parents 

vraiment allumés (comme on peut le voir dans le 

résumé de nos plénières et notre sondage de fin 

d'année). Ce sera certainement passionnant 

même s'il n'est pas toujours possible de travailler 

tous les dossiers qu'on espérerait... mais chose 

certaine, nous avancerons, forts et tous 

ensemble! 

À bientôt! 

 

Nicola Grenon, président  
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Annexe A : Résolutions 

 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  26 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  27 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  28 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  29 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  30 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  31 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  32 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  33 

 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  34 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  35 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  36 

 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  37 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  38 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  39 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  40 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  41 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  42 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  43 

 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  44 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  45 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  46 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  47 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  48 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  49 

 



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  50 

 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  51 

  



« … donne une voix aux parents! » 

Rapport annuel 2023-2024  52 

Annexe B : Acronymes 
AG  Assemblée générale  

CA  Conseil d’administration 

CCSEHDAA  Comité consultatif sur les services aux enfants handicapés en difficultés 
d’adaptation et d’apprentissage. 

CÉ  Conseil d’établissement 

CP / CPMV Comité de parents / Comité de parents Marie-Victorin 

CSSMV  Centre de services scolaire Marie-Victorin 
http://cssmv.gouv.qc.ca/ 

FCPQ  Fédération des comités de parents du Québec 
http://www.fcpq.qc.ca/ 

FCSSQ  Fédération des centres de services scolaire du Québec 

IMSE Indice de milieu socio-économique (plus l’IMSE est élevé, plus le milieu est 
défavorisé, de 1 à 10) 
http://www.education.gouv.qc.ca/references/publications/resultats-de-la-
recherche/detail/article/indices-de-defavorisation/ 

LIP  Loi sur l’instruction publique    
http://www.legisquebec.gouv.qc.ca/fr/ShowDoc/cs/I-13.3 

OPP Organisme de participation des parents 

PEVR  Plan d’engagement vers la réussite 
https://www.csmv.qc.ca/plan-dengagement-vers-la-reussite/pevr-de-la-csmv/ 

POS Plan d’organisation scolaire (nouvelles écoles, changement de territoires, 
agrandissements) 
https://www.csmv.qc.ca/la-csmv/administratif/organisation-et-transport-
scolaire/pos-primaire-2016/ 

PTRDI Plan triennal de répartition des immeubles 

SDG Service de garde 

ST Séance de travail du conseil d’administration 

Pour les noms des classes spécialisées telles que : 

 Stimulation précoce, Développement et DGA   (au primaire) 

 Relation, Kangourou, Phénix, Communication, CASA (TC)  (primaire et secondaire) 

 DIL, DM et DIM       (déficiences) 

Vous pouvez vous référer au : 

 https://www.csmv.qc.ca/la-csmv/eleves-handicapes-ou-en-difficulte-dadaptation-ou-dapprentissage/les-classes-specialisees-au-primaire/ 

http://cssmv.gouv.qc.ca/
http://www.fcpq.qc.ca/
http://www.education.gouv.qc.ca/references/publications/resultats-de-la-recherche/detail/article/indices-de-defavorisation/
http://www.education.gouv.qc.ca/references/publications/resultats-de-la-recherche/detail/article/indices-de-defavorisation/
http://www.legisquebec.gouv.qc.ca/fr/ShowDoc/cs/I-13.3
https://www.csmv.qc.ca/plan-dengagement-vers-la-reussite/pevr-de-la-csmv/
https://www.csmv.qc.ca/la-csmv/administratif/organisation-et-transport-scolaire/pos-primaire-2016/
https://www.csmv.qc.ca/la-csmv/administratif/organisation-et-transport-scolaire/pos-primaire-2016/
https://www.csmv.qc.ca/la-csmv/eleves-handicapes-ou-en-difficulte-dadaptation-ou-dapprentissage/les-classes-specialisees-au-primaire/
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Annexe C : Sondage de fin d’année 
Comité de parents 

 

     

     

      

     
 

85%

5%
10%

Format des réunions

Adéquat

Plus de présentiel
svp

Plus de
visio/bimodal svp

45%

40%

15%

Environnement des réunions

Très satisfait

Satisfait

Adéquat

48%

47%

5%

L'information avant et après

Très satisfait

Satisfait

Mérite
amélioration

60%

35%

5%

Comptes rendus

Très satisfait

Satisfait

Mérite
amélioration

65%

35%

Durée des réunions

Adéquates

Moins longues

85%

15%

Fréquence des réunions

Adéquate

Moins de réunions

70%

30%

Nombre de sujets traités par 
réunion

Adéquat

Moins de sujets

30%

60%

10%

Régie interne

Très satisfait

Satisfait

Adéquat
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Exécutif 

     

     
 

CSS Marie-Victorin 

  

 

55%

45%

Préparation des réunions

Très satisfait

Satisfait 60%

35%

5%

Tenue des réunions et échanges

Très satisfait

Satisfait

Adéquat

45%

45%

10%

Suivis

Très satisfait

Satisfait

Adéquat 65%

30%

5%

Initiatives

Très satisfait

Satisfait

Adéquat

25%

65%

5% 5%

Choix des sujets

Très satisfait

Satisfait

Adéquat

25%

75%

Qualité des informations

Très satisfait

Satisfait

20%

65%

10%
5%

Réponses

Très satisfait

Satisfait

Adéquat
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Membres du CP 

Moyenne d’expérience des répondants : 3 ans 

Reviendrait au CP : 62% 

Importance du rôle : 7,0 / 10 

Appéciation globale : 8,0 / 10 

Apport 

Participer au Comité de parents m'a permis de mieux comprendre les enjeux scolaires et les stratégies. 

Mon expérience a été comme substitut au CPMV. Cependant ma participation au CPMV pendant 
plusieurs années m'a permis de savoir à qui m'adresser et comment lors d'un problème sérieux 
arrivé dans notre école. On connaissait les personnes à qui on pouvait s'adresser, les valeurs qui 
sont préconisés au CSSMV lors des rencontres au CPMV, ce qui nous a permis de faire les 
démarches adéquates et réussir à trouver une solution. Alors, je suis très contente et fière de notre 
travail et aussi très reconnaissante envers le CSSMV d'avoir su nous écouter et avoir eu le courage 
de rectifier pour le bienêtre des enfants. 

Une meilleure compréhension de certains dossiers. 

L'expérience de représentant permet de réaliser tout ce que ça implique de faire évoluer une 
collectivité d'écoles dans un contexte administratif qui suppose la prise en compte de nombreuses 
règles, situations et contraintes. Pour le bien des élèves, ça vaut la peine ! 

De mieux comprendre les rouages du système scolaire, de faire connaître le point de vue des 
parents de mon école et d'identifier certains éléments sur lesquels nous devions travailler comme 
CÉ. 

De mieux comprendre les enjeux multiples du système éducatif 

De participer à des mandats inédits. 

Connaitre le fonctionnement du système scolaire et les différents milieux d'enseignement. Faire du 
réseautage également auprès de d'autre parent et ramener les idées en CÉ de bonnes initiatives de 
d'autres écoles. 

Ma participation m'a permis de mieux comprendre les rouages du CSS, de la complexité de faire 
changer les choses. 

Une meilleure compréhension de la mécanique scolaire, une vue d'ensemble sur ce qui se passe 
dans les autres écoles, des nouvelles idées à instaurer dans notre école. 

De mieux comprendre la dynamique entre l'école et le CSS, et la place des parents dans tout ça. Ça 
m'a également permis de mieux comprendre le fonctionnement du CÉ, son rôle, et mon propre rôle 
au CÉ. 

J'ai appris beaucoup de chose sur le fonctionnement des centres de service. Mon retour à l'école 
fait que je dois faire des choix et je ne pourrai continuer l'an prochain malheureusement sur le 
comité de parents 

D'échanger avec d'autres parents, de contribuer à faire avancer notre réflexion collective sur 
l'éducation 

Être au courant de toutes les nouveautés (lois, décisions,...etc.). Connaître beaucoup de nouvelles 
personnes. 
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J'ai été impressionné par l'implication des certains parents. C'est ma première expérience au CP et 
ce fut très enrichissant. Je ne connaissais pas tout ce pan d'univers du milieu scolaire. Grâce au CP 
j'ai eu accès aux formations aux parents qui m'ont bien servi dans mes relations avec mes enfants, 
j'ai compris que les parents avaient une voie de communication avec le CSS et j'ai fait de mon 
mieux pour faire descendre l'information auprès des parents de l'école que je représente. 

M'a permis de comprendre le pouvoir qu'ont les parents pour faire changer certaines choses. 

 

Suggestions (sujets) 

Continuer à offrir des conférences (formation) pour les parents sur des sujets variés. 

Meilleure organisation des communications avec les parents, de la sécurité autour des écoles voir 
même du potentiel de créer des rues écoles et de la question de l'évaluation avant la 3ème 
secondaire. 

Douance et classes spécialisées? 

La multiplication des écrans en milieu scolaire (pas seulement les cellulaires) 

Sécurité dans les écoles. Les frais de service de garde : diminuer le montant pour les parents qui 
récupèrent tôt en pm (vers 16h) : pourquoi payent-ils les mêmes frais que les parents qui 
récupèrent leurs enfants à 18h? 

Pour l'instant je n'ai pas de suggestions, de plus je trouve que les rencontres sont déjà très 
chargées, je serais mal à l'aise d'ajouter des sujets supplémentaires 

L'omniprésence des écrans à l'école (cellulaire, service de garde, outils d'apprentissage, temps 
d'écran comme récompense en classe). 

Faire des recommandations au CA concernant des demandes des parents pour la prochaine ronde 
de négociations de convention collective.   Parmi les demandes que j'ai comme parent:  "changer 
l'attribution de postes de PEH ou TES pour qu'il prendre en compte le retour du personnel qui est 
déjà en contact avec les élèves pour l'année suivante." 

Les réunions sont beaucoup trop longues. 3 heures et quart, c'est trop. Il faut que ce soit max 2 
heures. Et l'horaire devrait être scrupuleusement respecté (il n'a pas été respecté une seule fois). 

 

Suggestion (fonctionnement) 

J'ai eu l'impression que les réunions s'adressaient principalement aux parents d'écoles secondaires. 
En tant que parent au primaire, je me suis souvent senti peu/pas concerné par les enjeux. 

J'aime beaucoup la première partie des rencontres (avec le personnel du CSSMV) où on peut mieux 
comprendre tous les enjeux du CSSMV et ainsi mieux comprendre les diverses situations qu'on vit 
dans les écoles. 

Plus de comités ad hoc sur des sujets divers ainsi qu'une tournée des écoles (effort collectif, bien 
entendu sinon on n'y arrivera jamais!) 

Faire des rencontres séparées avec seulement les personnes intéressées aux sujet, de consultation 
par exemple.  Cela pourrait alléger les Comités de Parents et réduire le temps.  Parfois il peut y 
avoir qu'un sujet qui prend la moitié de la rencontre. 

Organiser une ou 2 rencontres par année dans un des établissements du centre de service 

Soirée Gala pour le personnel 

J'ai l'impression parfois que certain sujet s'étirent. Surtout lors de la première étape des 
consultations, les gens proposent des modifications plutôt que de poser des questions de 
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compréhension. Il s'agit ici d'un constat mais malheureusement je n'ai pas de solution à proposer, 
puisque le fonctionnement a été expliqué à plusieurs reprise sans réel changement dans l'attitude 
de certaines personnes. D'autre fois, j'ai l'impression que nous n'allons pas assez en profondeur. En 
même temps, je comprends que nous sommes beaucoup et que nous ne pouvons pas 
nécessairement prendre l'opinion de chaque personne. Je trouve que de façon générale, les 
réunions du comité de parent sont bien menées et je suis satisfait. 

Ne pas informer à la dernière minute les rencontres des présidents des CE. 
Rappeler aux parents membres qu’il ne faut pas évoquer les cas personnels (de leurs enfants) càd 
rester objectif en tout temps. 

Comme pour l'instant je n'ai pas beaucoup d'expérience je n'ai pas de suggestions à apporter. 

J'ai eu des problèmes cette année avec la réception des ordres du jours, documents et compte-
rendu par courriel. Ça s'est miraculeusement réglé plus tard dans l'année. Ma boîte de courriels 
indésirables n'était pas en cause. On dirait que les documents n'avaient tout simplement pas été 
envoyés. 

Tenir des plénières en sur des sujets de consultation entre le dépôt de la proposition et la séance 
suivante. 
La partie commune avec le CSS est très longue et comporte des sujets qui bien qu'ils soient 
intéressants, pour les parents présents, ne sont pas d'une grande utilité pour le CÉ de l'école.  Je 
prends pour exemple les 2 séances avec la protectrice de l'élève et son représentant. Ces 
présentations fait en sorte que les discussions sur les sujets sur lesquels nous avons des opinions à 
donner sont souvent passés rapidement tard dans la soirée. 
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Annexe D : Idées retenues lors des plénières du CPMV 

Virtuelle du 18 décembre, en présence du 21 mars, virtuelle du 16 mai 

Projets particuliers 

• Défis de mise en œuvre : Problèmes de ressources, difficulté d'engagement des parents et des 

élèves, besoin d'alignement avec les objectifs pédagogiques. 

• Participation des parents : Améliorer la communication avec les parents pour garantir leur 

implication dans les projets. 

• Projets proposés : Projets extrascolaires variés (sportifs, artistiques, scientifiques), nouveaux 

programmes éducatifs pour répondre aux différents intérêts des élèves. 

• Financement : Besoin de budget adéquat, possibilité de financements extérieurs ou d'organiser 

des collectes de fonds. 

• Suivi et évaluation : Mettre en place un cadre de suivi pour mesurer l'impact des projets. 

Confinement 

1. Problèmes d'Informations et Communication : 

o Trop d’informations et d’incertitudes : Beaucoup d'infos contradictoires et un effet de 

panique lié à la mauvaise communication. Certains messages ne sont pas clairs, ce qui 

complique la mise en œuvre des mesures. 

o Suivi des informations : Les participants ont exprimé la nécessité de suivre les infos via 

les canaux officiels, comme le SPAL, pour éviter les rumeurs. 

• 2. Prévention et Formation : 

o Mini-formation SPAL : Proposition d’une courte formation offerte aux étudiants pour la 

prévention en cas de confinement. 

o Communication constante : Une meilleure communication entre tous les acteurs 

(parents, enseignants, étudiants) est nécessaire pour assurer un confinement efficace. 

o Prévention et plan d’action : Il a été souligné l'importance d'un plan d'action clair pour 

prévenir et gérer les situations de confinement. 

3. Protocole d'Urgence et Gestion des Confinements : 

o Charte des codes de couleur : Proposition d’une charte de codes de couleur pour la 

sécurité, à inclure dans l’agenda des élèves, et connue par tout le personnel. 

o Gestion physique des espaces : 

▪ Renforcement des portes et fenêtres : Stores pour éviter la vue extérieure, 

relocalisation des pochettes à téléphones trop proches des portes. 

▪ Aménagement des salles : Proposition de barrures automatiques pour certaines 

zones, et réflexion sur l’organisation des bureaux devant les portes extérieures. 
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o Évacuation et confinement des élèves : Discussion sur la gestion des élèves pendant les 

périodes où ils ne sont pas en classe (pause, repas), et comment les rassembler 

rapidement. 

o Pratique des protocoles : Importance d’une uniformisation des pratiques de 

confinement dans toutes les écoles, y compris dans les écoles primaires. Utilisation de 

psychologues et d’experts (SPAL) pour aider à la mise en place des pratiques. 

4. Gestion des Trousseaux d'Urgence : 

o Problèmes spécifiques : Pour les filles, gestion des besoins particuliers comme les 

premières règles, les toilettes, avec la présence de professeurs masculins. 

o Contenu des trousses : 

Eau, barres énergétiques (avec attention à la gestion des produits périssables et aux 

élèves ne mangeant pas régulièrement). 

Serviettes hygiéniques, mouchoirs, drap pour l’intimité, seau. 

Gestion des stocks : Prévoir un roulement des denrées alimentaires et la possibilité de 

redistribuer aux équipes sportives ou élèves en difficulté. 

5. Rôles des Remplaçants et Bénévoles : 

o Il est impératif de bien former les remplaçants et les bénévoles sur les protocoles de 

sécurité en cas de confinement pour assurer une continuité des mesures lors de leur 

présence. 

6. Autres Points Clés 

o Rumeurs armées non identifiées : Problématique autour de la gestion de rumeurs 

concernant des personnes armées dans l’établissement. 

o Rôle de la porte-parole : Importance d’avoir une personne dédiée pour relayer les 

informations cruciales aux différents publics. 

o Procédures spécifiques : Élaboration de procédures pour sortir des listes des élèves et 

organiser des solutions d'hébergement mutuel si nécessaire. 

Inclusion (nouveaux arrivants et +) 

• À extraire. 

Sécurité (autour des écoles) 

• À extraire. 

Projets particuliers 

• À extraire. 

Conciliation (études/activités) 

• À extraire. 

Conflits (et intimidation) 

• À extraire. 

Décrochage 

• À extraire. 

Culture (dans nos écoles) 

• À extraire. 

Confinement 

• À extraire. 

Environnement 

• À extraire. 

 


